

2016年(平成28年)4月30日(土曜日)

総合12版◎

(2)

## 万象点描



農的・社会デザイン研究所代表 菅谷 栄一氏

## 共同軸に自給度高めよう

よもやの激震が熊本地方を襲った。被災された方々に心からお見舞いを申し上げる。

震源は100キロもの範囲に広がり、その延長線上に中央構造線と呼ばれる断層帯が存在するため、東の愛媛県、さらには西日本への拡大が懸念されている。どこでもいつでも大地震は起きてくるとの認識を基本に「災害列島」であることを前提にした国づくりが必要なようだ。

## ■「災害列島」の備え

ろ」とDVDと関連する資料をいただいたものである。

『遙かなる島』は1983年が初演の青ヶ島を舞台にした作品である。八丈島から船

で3時間、伊豆諸島最南端に浮かぶ絶海の孤島で、住民は200人弱(当時)。

1785年の大噴火で全員が八丈島に避難して、『全滅』したもの

の、1824年に全島民が帰還を果たした歴史を持つ。

漁業と農業が主たる産業かと思いきや、周りは日本でも有数のカツオの漁場でありながら、島は絶壁に囲まれて港がない。よそから集まってくれる漁船がカツオを獲っていくのを見ていた。熊本地震の後に立ち寄った東京都小金井市にある特定非営利活動法人(NPO法人)・現代座で、代表である木村さんから「ぜひ見

といひ方が離島振興法によることで復興を目指すという話である。建設などの工事が相次いで行われるようになり、これに伴われるようになり、これに伴う現金収入で自動車や家電製品が普及し近代化が進行してきた。その横で農地は荒れることで復興を目指すという話である。

木村さんは資料で「いずれこの国の文化は、この国の自然とともに一度しつかり向き合って考え直さなければならぬ」といふことを述べていて、まさに現在の日本の姿そのものの予言と言える。そして金を投入しての土木工事は地域での徹底した話し合いに偏りがちの復興に疑問を呈するなども、復興の前提に

島の生活は、実は私たち自身の現実であり、未来なのだと思われるを得ない」と述べている。まさに現在の日本の姿状態に陥りかねなり、島民は途方に暮れる。その時に島民が皆集まって議論し、「こんな小さな島が金で争つても勝ち目はない。それなら貧しくてもいい。みんなが力を合わせて、自分たちが納得できる作物、作りたい作物を作ろう」という結論にたどり

この「災害列島」に原発はなじまない。共同を軸に地域の資源を活用したFEC(食料・エネルギー・福祉)の自給度向上が必要だ。

この「災害列島」に原発はなく、これまで置き去りにされ、これまで置き去りにされた野菜作り、炭焼き、牛の飼育を見直し、取り組む社の自給度向上が必要だ。